



TAMBIÉN HAY ALTERNATIVAS DE SOLUCIÓN DE LARGO PLAZO

# Evalúan ampliar cementerio municipal de Chillán con compra de terreno colindante de 1,6 hectáreas

**Permitiría extender por un par de años la vida útil del camposanto.** Mientras que el cementerio de Quinchamalí solo tiene capacidad de sepulturas hasta fines de 2025. Concejales piden celeridad para destinar recursos para ampliaciones y mejorar la infraestructura de ambos recintos.

**ANTONIETA MELEÁN**  
 antonieta@ladiscusion.cl  
 FOTOS: MAURICIO ULLOA GANZ.

**D**esde hace tiempo se viene advirtiendo que el Cementerio Municipal de Chillán llegará a su capacidad máxima a fines de este año. Pese a que el proyecto para su ampliación no avanza con la celeridad que debería, se están tomando algunas acciones para extender, al menos por un año más, la vida útil del principal camposanto de la ciudad.

“Se han hecho algunas cosas para poder aguantarlo un poco más. En los patios del fondo estamos construyendo nichos, entonces se le va a ofrecer a las personas, si sus tierras están vencidas, darle 10 años en un nicho y poder nosotros habilitar un último patio para alrededor de 350 sepulturas. En este último patio tenemos una muralla para un proyecto para construir nichos, ahí podrían caber 800 nichos, que ocupan poco espacio porque son en altura”, explicó Hernán Hernández, director del Cementerio Municipal.

Estas medidas permitirán asegurar la venta de terrenos para



En este lugar se realizan cada año alrededor de 900 a 1.000 sepultaciones.

sepultación hasta fines del año 2026 aproximadamente. De acuerdo al director, en este lugar se realizan cada año alrededor de 900 a 1.000 sepultaciones.

### Estudio de alternativas

En la búsqueda de la opción más idónea para dar la posibilidad de sepultura a todos los que lo requieran, la Municipalidad de Chillán realizó un estudio en el que se barajaron varias alternativas, desde ampliar el actual cementerio o construir uno nuevo en otro sector de la ciudad que incluyera crematorio.

El director de Asesoría Urbana de la Secretaría de Planificación (Secpla) de la Municipalidad de Chillán, Nelson Anabalón, explicó que "la primera alternativa corresponde a generar un anexo de cementerio o 'Cementerio Dos', que se podría emplazar en diversas zonas de extensión urbana de la ciudad, el cual podría tener sepultura tradicional, parque y crematorio".

"La segunda alternativa consiste en ampliar el cementerio actual, a terrenos existentes al poniente. En este caso el inconveniente es que los sitios disponibles no permiten el uso de suelo cementerio e incineradores, por lo cual previamente debería modificarse el Plano Regulador", prosiguió.

Finalmente, "la tercera opción, es ampliar el cementerio en terreno existente en el costado norte, el cual permite este uso, pero tiene como limitante su dimensión. Pero esta alternativa podría resolver el problema urgente de contar con espacio para algunos años adicionales", dijo.

Estas opciones fueron expuestas a la Comisión Cementerio del Concejo, que se inclinó por la última propuesta, la de ampliar el camposanto con la compra de un lote de terreno colindante de 16.800 metros cuadrados aproximadamente (1,68 hectáreas).

"Optaron por realizar un estudio en más profundidad para la última alternativa, por ser de menor inversión y más cercana en el tiempo. Solo posteriormente se analizarían las otras dos alternativas mencionadas", detalló el asesor urbanista de la Secpla.

El estudio solicitado por la Comisión Cementerio debe incluir información detallada como el presupuesto de inversión para la adquisición del terreno, y otras inversiones necesarias para habilitar el predio. "Se debe considerar que además del valor de terreno, se debe analizar un muro perimetral para salvar la altura que existe entre el terreno colindante y el cementerio, como también el material de relleno y mejoramiento de suelo que se requiere para que la Seremi de Salud dé el visto bueno a esta ampliación del cementerio", indicó.

"Respecto al valor de esta inversión y el modo de financiamiento, se acordó con la Comisión de Cementerio, analizarlo en forma interna, para que la proposición esté validada por los y las concejales", añadió Anabalón.

Conforme al estudio realizado por la Dirección de Cementerios, esta ampliación permitiría aumentar nichos y sepulturas familiares, con una capacidad que está siendo evaluada.

### Quinchamalí

La situación del cementerio en la localidad de Quinchamalí, administrado por la Municipalidad

de Chillán, requiere una propuesta urgente pues también está a su tope máximo.

El director del Cementerio Municipal, Hernán Hernández, sostuvo que "ya no se cuenta con terreno disponible, solo nos quedan 20 terrenos para venta, pero solo se venden para sepultura inmediata y eso nos da hasta fin del año 2025. Es necesaria la ampliación de este cementerio".

Este recinto carece de baños públicos, el proyecto para contar con este esencial servicio es de larga data, y hoy el baño destinado para personal que labora en el camposanto se comparte con los visitantes. "Está en proyecto la construcción de baños para el recinto", dijo Hernández.

### Modificaciones presupuestarias

Los concejales de Chillán, tras realizar una inspección en terreno, manifestaron su preocupación por la situación de los cementerios municipales y exigen que se prioricen los proyectos que permitan ampliar prontamente los camposantos, la mantención y mejorar la infraestructura en beneficio del público, pero también de los trabajadores. A su vez, advirtieron que en el caso de Chillán no estarían disponible los recursos para concretar la compra del predio, pues el presupuesto de \$200 millones que se destinaría para tal fin, ha sufrido reducciones a través de modificaciones presupuestarias del municipio.

"Ambos recintos presentan deficiencias graves en su infraestructura y en los servicios básicos: no existen condiciones mínimas de salubridad, faltan baños y veredas adecuadas, y no se garantiza una atención digna ni para las familias que visitan a sus seres queridos ni para los funcionarios que trabajan diariamente en estos lugares. En Quinchamalí, la capacidad está prácticamente al límite y no se han extendido las instalaciones necesarias; en Chillán ocurre lo mismo, y como salida de emergencia se aprobó una modificación presupuestaria para que la cuadrilla municipal construya nuevos nichos. Sin embargo, esto no es una solución estructural, sino apenas un parche frente a una urgencia que requiere medidas de fondo", expuso la concejal Carolina Chávez.

La edil destacó que no se les ha informado de avances concretos respecto a la negociación de terrenos para la ampliación del cementerio de Chillán.

"Lo más grave es que se sacaron dineros disponibles del cementerio que podrían haber sido destinados para complementar la compra del terreno, manteniéndose en la cuenta respectiva los \$200 millones asignados a ese fin. Para esta administración los cementerios parecen cobrar importancia solo en el contexto del 1 de noviembre, mientras el resto del año quedan relegados al olvido", dijo.

Chávez enfatizó que se requiere de planificación y que hoy las condiciones de los cementerios son críticas y no admiten más postergaciones. "Si bien es cierto se realizó Comisión Cementerio donde se nos informó de varios terrenos disponibles en Chillán con ese destino, mencionar que no existen dineros disponibles para dicha compra para este año", recalzó.

Por su parte, el concejal Yerson Soto, señaló que ambos cemen-



Se debe considerar además del valor de terreno, un muro perimetral, como el material de relleno y mejoramiento de suelo".

### NELSON ANABALÓN

ASESOR URBANISTA MUNICIPALIDAD DE CHILLÁN



Se sacaron dineros disponibles del cementerio que podrían haber sido destinados para complementar la compra del terreno"

### CAROLINA CHÁVEZ

CONCEJALA MUNICIPALIDAD DE CHILLÁN



Quinchamalí ya no cuenta con terreno disponible, solo nos quedan 20 terrenos para venta y nos da hasta 2025"

### HERNÁN HERNÁNDEZ

DIRECTOR DE CEMENTERIO MUNICIPAL CHILLÁN

terios, debido a su antigüedad, ameritan que se efectúe un trabajo profundo. Propone la idea que la ampliación del camposanto de Chillán se haga con mirada de futuro, y no solo para atender una demanda a corto plazo, y para ello, se requiere una gran inversión.

"El problema de fondo es que para los terrenos que hoy día están a disposición hay que hacer una inversión grande para emparejar el terreno, adecuarlo para un cementerio, y eso es complejo. Yo soy más de la opción de hacer una inversión grande, no solamente pensando en el problema inmediato que tenemos, sino atender una necesidad que siempre va a estar latente. Si hoy día miramos solamente el ombligo, miramos los próximos 3 o 4 años, claro que hay que invertir los 200 millones de pesos que es lo que han estado planteando últimamente, pero para mí la inversión debe ser mucho mayor, y replantearnos la figura del cementerio", subrayó.

Desde su mirada, contar con un crematorio municipal que ofrezca precios accesibles es una manera de dar solución a la falta de espacio del cementerio. Además, tomando en cuenta que los servicios de cremación más cercanos están en las ciudades de Concepción y Los Ángeles, y a precios elevados, que van desde \$1 millón a \$3,5 millones.

"Seguir pensando en los cementerios tradicionales, tal como los que tenemos, es complejo, porque cada día muere gente, entonces, cada día se va a necesitar más y más terreno, entonces, hay que pensar en otras opciones", dijo.

El concejal Soto afirmó que "hoy día no hay presupuesto disponible, eso es lo que me complica, porque lo que hay que hacer es una modificación presupuestaria para poder dejar esto a disposición de la Secpla para poder generar un

proyecto. El alcalde tendrá que aclarar por qué no puede ser un cheque en blanco, tiene que ser una propuesta sería en qué se va a ocupar el dinero, porque, por ejemplo, se va a empezar ahora con recursos propios a mejorar el tema de los baños en el cementerio, que hoy día no existen, se van a hacer más nichos, pero esta compra de un terreno para ampliar el cementerio tiene que ser con una propuesta más clara".

Manifestó que, de ambos cementerios, en estos momentos se debe priorizar al del Chillán, ya que en el camposanto de Quinchamalí se está avanzando en la construcción de los baños y no requiere una ampliación tan extensa, sin embargo, no se debe descuidar su situación, porque la localidad y sus alrededores como Confluencia, Colliguay y Huechupín siguen creciendo en población.

En tanto, el concejal Cristian Jara, presidente de la Comisión Salud y Cementerio del Concejo, recalzó que están en curso los estudios para determinar la factibilidad de los terrenos disponibles para ampliar el cementerio municipal de Chillán.

"Es un estudio que se está haciendo en conjunto, no tan solo con los concejales, sino que, con mucha gente, incluso con el director del cementerio, al cual se está pidiendo gran parte de su opinión, porque hay sectores donde no se puede hacer nada porque son humedales, entiéndase como humedales que si vas a dejar un fèrreto prácticamente te vas a encontrar con pura agua, entonces el gasto va a ser muy grande", señaló.

Asimismo, explicó que "todavía no se nos ha comunicado oficialmente que esos recursos no están, pero en este minuto lo primordial, lo esencial, es la compra del terreno".

Mientras que la concejal Débora Fernández precisó que en concejo se aprobaron recursos para la construcción de nichos, y solicitaron que los dineros que ingresaran a través de la Ley de Casinos se destinen a iniciativas del cementerio.

Afirmó que cuando han solicitado información al municipio sobre la posible compra de un lote que permita extender el cementerio, les han indicado que los precios están elevados, lo que dificulta una eventual adquisición. "Todavía no han estado los recursos porque además, están súper altos los terrenos. El único uso de suelo que se puede dar en la zona, es para el cementerio, sin embargo, están bien altos, es lo que nos han manifestado las veces que hemos solicitado alguna respuesta", dijo.

A juicio de Fernández, el cementerio de Quinchamalí presenta la situación más crítica, pues solo tiene espacio para 20 sepulturas. "Actualmente, no cuenta con baños, entonces, es lo que más hemos pedido, ya que solamente tienen el baño del personal y es el que se está facilitando para el público en general. Viene ahora la construcción de ese baño, que va a ser compartido entre la cancha de Quinchamalí y el cementerio", detalló.

En relación a una posible ampliación de ese camposanto, la edil señaló que si bien particulares han ofrecido terrenos, desde la municipalidad aún no se considera extender el cementerio de Quinchamalí.